



halbwegs der gute Will nicht zum Altare geführt, so haben sie schon jenen Weg bebeten, auf
 welchen die göttliche Verzeihung stiegen und bei der Kreuzigung in Gottes Gnade aufgenommener
 werden. Die Menschen waren schon in den ältesten Zeiten nach Reichtümern und nach Armut, was
 einander geküßten, was heißt so viel Unmuth und Erbitterung unter den Menschen hervorzuführen,
 dass man dem Reichtum alle Ehre gibt und der Armut selbst die spärlichsten Rechte genommen
 werden, das hat schon in den frühesten Zeiten den Frieden unter den Menschen ^{verloren} und das vereinigte Können
 menslichen der Menschen zur Ehre Gottes gebindert. So gar in Israel war es nicht anders, dem Reichtum
 wird so Manches vorgezogen, der Armut wird so Manches vorgezogen; dem Reichen werden viele
 Fehler übersehen, welche dem Armen als Hauptsünden vorgehalten werden, und es ist köstlich daselbst
 wie man von Leuten spricht und urtheilt, in welche Lobesprüchen sich verwickelt, wenn von einem
 Reichen die Rede ist, und mit welcher verwerfenden Miene blickt man auf den Armen herab; bemerkt und
 in die Höhe gehoben wird nicht derjenige, der Geld hat; Wisenheit, religiöse Treue, Herzensedel, Seelen-
 größe selten heutzutage gar nichts, der Reiche ist Alles, der Arme jedoch, mag es der Achtung noch so
 würdig sein, ist ein Niemand. Diese allgemeine Auffassung wollte die göttliche Gesetzgebung entgegenarbeiten,
 als es gefordert wird, bloss einen halben Schickel als Südkopff für die Seele dem Ewigen zu geben, Ps. 111, 2, 8
 der Reiche soll nicht ruhen geben, wenn er auch ein Säugling ist, so soll der Reiche doch nicht mehr geben,
 auf dass er sich nicht überhebe, auf dass er wüthen möge, dass es vor Gott nicht nach der Größe der Reichtümer
 beurtheilt wird, sondern nach dem, was es für Gott gethan; Gen. 14 (37) aber auch der Arme soll nicht wein
 zu geben, es soll nicht mehren, weil der Reiche nicht einen halben Schickel gibt, so ist für ihn selbst die
 kleine Opfer zu groß, es soll diese kleine Gabe auf dem Altar legen, um oben das zu bekünden, dass vor
 Gott gleichgestellt sind die Reichen, wie die Armen, Ps. 112, 9 Das soll das Südkopff der Seele sein,
 wonach die Menschen vor Gott beurtheilt werden, und wonach sie sich gegenseitig beachten müssen.
 Die Reichtümer der Seele haben einen Werth vor Gott; jene Schätze, welche uns durch die offenbaren
 Sündigungen des Ewigen, nicht auf dem Wege der religiösen Wandels erwerben werden, sollen uns den
 Standpunkt bieten, auf welchem wir uns gegenseitig fördern und in geschlossenem Reiche der Herrlichkeit
 unserer Gottes Ehre verschaffen. Nicht überhebe sich, denn es vergänglich ist, sich zu leisten, nicht sich selbst
 derjenige behält zurück, denn es beklüßet ist wenig zu bieten, die ~~Flüchtigkeit~~ des Meeres für
 für Gott und Israel kann in allen Herren aufflammen, die Liebe zur Religion ist nicht an
 irdische Güter gebunden, und nicht in dieser flammenden Liebe erheint Gott zu uns wenn die
 den auf allen unsern Wegen, nicht dann können wir wahrlich Ps. 27, 32 AM Ps. 27, 32 den heiligen
 Baum befestigen, den Gott in Israel für alle Ewigkeit errichtet hat. Amen

RABBI-HIVATAL UJPESTEN.



SZ.

Keirul Jan 4/III 1905

ר.א.ל. 70